

Zeitschrift: Théologie et philosophie : compte-rendu des principales publications scientifiques à l'étranger

Band: 5 (1872)

Bibliographie: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

et augmenté à l'époque de Jérémie, ne peut avoir été incorporé au Pentateuque actuel que par Esdras.

REVUES.

LA CONSCIENCE CHRÉTIENNE¹.

Nous annonçons avec plaisir cette nouvelle revue, la première de ce genre qui se publie en Italie. C'est une publication évangélique, spécialement mais non exclusivement religieuse, conçue d'après un plan analogue à celui du *Chrétien évangélique* et à celui de la *Revue chrétienne*. Son principe fondamental et inspirateur est *la foi à l'Evangile, ou le contact de la conscience humaine avec la personne de Christ, ou mieux encore l'union de l'homme avec Dieu en Jésus-Christ, chemin, vérité et vie, source de salut et de perfection pour l'individu, l'église et l'humanité*. — Les motifs qui ont poussé le directeur à la fonder sont de deux sortes : 1^o *Motifs généraux* : « La situation religieuse actuelle de l'Italie ; le besoin de vérité, senti de plusieurs et satisfait chez un fort petit nombre ; l'empire croissant de l'indifférence et de l'incrédulité religieuses ; l'esclavage moral créé et maintenu par la superstition ; les erreurs des partis qui veulent réformer l'Italie au moyen de palliatifs et de demi-mesures, sans recourir pleinement à la vertu de l'Evangile ; l'obligation de rendre témoignage à l'Evangile de toutes les manières possibles et particulièrement au moyen de la presse pour atteindre toutes les classes de la société. » 2^o *Motifs spéciaux* : « Le désir de contribuer à fonder en Italie une science critique chrétienne, indispensable au progrès de l'œuvre évangélique ; la recherche de la méthode propre à résoudre les problèmes et à satisfaire les besoins religieux ; la nécessité de combattre les principes d'autorité et de licence en matière de foi ; la convenance de s'opposer à la confusion comme au divorce de la foi et de la science ; l'opportunité de faire avancer la grande question de la séparation de l'état et de l'église, et enfin le besoin de soutenir le principe de l'indépendance et de la liberté intérieure des églises. »

Quant aux matières, la *Revue* ne se bornera pas à l'étude des questions de religion pure ; elle embrassera aussi l'examen des problèmes de religion appliquée, vu qu'il ne suffit pas de présenter l'Evangile

¹ *La coscienza cristiana*, sous la direction de Oscar Cocorda. — Milan. Corso Venezia, 61.

dans ses principes, mais qu'il convient d'en montrer l'influence dans ses diverses applications à la science, à la vie humaine et à la société. C'est pourquoi, tandis que d'un côté la *Revue* s'occupera d'*exégèse biblique*, de *doctrine*, de *morale*, d'*apologétique*, d'*histoire du christianisme*, de *missions* et de *questions ecclésiastiques*, elle touchera aussi à la *critique*, à la *philosophie*, à la *ethnologie*, aux *sciences naturelles*, à la *histoire*, à la *littérature*, à la *jurisprudence* et aux questions *sociales et politiques*.

Pour fortifier le caractère d'actualité que l'on désire imprimer à la *Revue*, on aura soin d'insérer dans chaque numéro un *bulletin bibliographique* et une *revue du mois*.

Les caractères principaux de la *Conscience chrétienne* seront donc les suivants: « Elle sera une revue évangélique, une publication religieuse mais non exclusivement théologique, un travail scientifique et pratique à la fois, une œuvre critique, une arme d'*apologétique*, un instrument d'*évangélisation*, d'*édification* et d'*instruction* et un moyen favorable à l'étude des principes et des problèmes qui préoccupent notre époque agitée. »

Ce sont là tout au moins les vues et les désirs de la direction. Il va sans dire que pour réaliser cet idéal, la *Revue* ne doit pas être l'organe d'un parti, mais celui de la science religieuse. C'est pourquoi, se plaçant au-dessus de toutes les barrières ecclésiastiques, elle ouvre ses colonnes à toutes les convictions et à tous les travaux qui ne sont pas en contradiction ouverte avec la Parole de Dieu, et elle invite tous les amis de la vérité à concourir à sa collaboration.

Le titre de la *Revue* montre que la direction désire maintenir avec soin les deux éléments objectif et subjectif du christianisme: le témoignage historico-biblique et la foi individuelle, qui l'un et l'autre sont doués d'une souveraine énergie critique, et même sont les deux éléments les plus essentiellement critiques qui existent. Il montre surtout que ces deux éléments, on désire les unir dans la conscience qui, rendue chrétienne par cette union même, devient à la fois le vrai sanctuaire de la religion et la faculté critique par excellence. La *Revue* vise à être le reflet et l'écho de la conscience chrétienne, en même temps qu'à servir au bien de la patrie, au progrès de l'église et à la gloire de Dieu.

ZEITSCHRIFT FÜR DIE HISTORISCHE THEOLOGIE.

1871. — Première livraison.

C.-F. KÖHLER. Gottfried Arnold.

E. FRIEDBERG. Histoire de l'intérim dans les pays du prince électeur de Saxe, en 1549

FH. FŒRSTER. Denys-le-Grand, d'Alexandrie.

L. KOCH. Asterius, évêque d'Amase.

K. LEIMBACH. Tertullien, source de l'archéologie chrétienne. (1^{er} art.)

Seconde livraison.

L. KRUMMEL. Utraquistes et Taborites. (1^{er} art.)

F. SIEFFERT. La Galatie et ses premières églises.

Troisième livraison.

L. KRUMMEL. Utraquistes et Taborites. (2^e art.)

M. RŒNNEKE. Extraits des décrets du concile diocésain de Pistoie, en 1786.

K. LEIMBACH. Tertullien, source d'archéologie chrétienne.

C. MICHAELIS. Une lettre de Christian, roi de Danemarck, à Luther.

Quatrième livraison.

L. KRUMMEL. Utraquistes et Taborites (fin).

H. RŒNSCH. Témoignages patristiques concernant la forme du texte biblique.

JAHRBUCHER FÜR DEUTSCHE THEOLOGIE.

1870. — *Troisième livraison.*

WAGENMANN. Coups d'œil rétrospectifs sur l'histoire de l'église.

FŒRSTER. Chrysostôme apogète.

SCHMIDT. De l'importance des doctrines eschatologiques pour l'ensemble de la dogmatique et pour la vie chrétienne.

HERRLINGER. Etudes sur la théologie de Mélanchthon. (1^{er} art.)

Bulletin.

Quatrième livraison.

WIESELER. L'épître de Barnabas.

HERRLINGER. Etudes sur la théologie de Mélanchthon (fin).

DUSTERDIECK. La nature de l'espérance.

DE GOLTZ. La méthode systématique dans la théologie dogmatique. (1^{er} art.)

GRUNEWALD. Les Darbystes ou frères de Plymouth.

Bulletin.

THEOLOGISCHE STUDIEN UND KRITIKEN.

1870. — *Quatrième livraison.*

L. DIESTEL. Les tableaux bibliques dans les églises du moyen-âge.

FR. FAUTH. Du sentiment religieux.

BINDSEIL. Les concordances.

W. GRIMM. Le nom de Matthieu.

Bulletin. — L'église et l'empire romain au IV^e siècle, par A. DE BROGLIE. — Histoire de l'église des six premiers siècles, par Ph. SCHAFF (1869).

1871. — Première livraison.

KŒSTLIN. Recherches historiques sur la vie de Luther avant la controverse des indulgences.

MEUSZ. Les principes de la pensée moderne et leur application au christianisme.

ENGELHARDT. La marche des idées dans le fragment Ephés, IV, 7-16.

PFEIFFER. Saraï et Sarah.

Bulletin. — Etudes sur la critique de l'A. T. par Th. NŒLDEKE (1868).

— Etudes sur les évangiles, par K. WIESELER. (1869). — La politique des papes, de Grégoire I^{er} à Grégoire VII, par R. BAXMANN. (1868-69).

Seconde livraison.

HAUPT. Entrée de Jésus dans la vocation messianique.

KLOSTERMANN. Le cantique de Moïse et le Deutéronome.

KRUMMEL. Les réformateurs avant la réforme, Wycliffe et Hus.

SAYCE. Le destructeur de Samarie.

Bulletin. — Système d'apologétique chrétienne, par Fr. DELITZSCH.

(1869). — Introduction historique et critique à l'A. T., par DE-

WETTE-SCHRADER. — Introduction à l'A. T., par BLEEK. — L'empereur Julien, par MUCKE. — S. Ephraemi Syri Carmina, par BICKELL.

Troisième livraison.

RIEHM. Les chérubins dans le tabernacle et dans le temple.

HENRICHSEN. Les Juifs et Alexandre-le-Grand.

LEIMBACH. La notion du sacrement chez Tertullien.

RÖRICHT. La doctrine johannique du Logos.

OPPERT. Kedorlaomer.

Bulletin — L'année de la naissance de Christ, par ZUMPT. — Théologie de l'A. T. par SCHULTZ. — Commentaire historique et critique de l'apocalypse, par KIENLEN.

Quatrième livraison.

SCHLOTTMANN. Mesa, roi des Moabites.

BEYSCHLAG. Les adversaires de Paul, d'après la seconde épître aux Corinthiens.

SCHRADER. La liste de l'administration assyrienne.

OPPERT. Salmanazar et Sargon.

VAIHINGER. L'alimentation des Israélites dans le désert.

MŒLLER. Encore quelques mots sur Jean Valdès.

Bulletin. — Vie de Schleiermacher, par DILTHEY. — La pédagogie évangélique, par SCHUTZE. — La législation sociale et économique de l'A. T., par KUBEL.

PHILOSOPHIE.

H. ULRICI. — COMPENDIUM DER LOGIK.¹

M. Ulrici a publié, en 1852, un grand ouvrage de logique (*System der Logik*) dans lequel il discute toutes les questions se rapportant à cette science. L'abrégé que nous annonçons et qui en est déjà à sa seconde édition, se borne à donner les résultats positifs en négligeant toutes les discussions.

L'auteur croit avoir trouvé une manière de présenter cette science qui peut mieux que toute autre, non-seulement initier les commençants aux études philosophiques, mais leur faire comprendre l'essence, l'origine, la base et la mission de la science en général. Tout en laissant à la logique sa position comme science formelle, appelée à poser les bases des autres, M. Ulrici la met en rapport immédiat avec la théorie de la connaissance, la psychologie et la métaphysique et implicitement avec les idées religieuses.

Ainsi l'auteur s'est attaché à montrer sur quoi, en dernière analyse, reposent la certitude et l'évidence des propositions mathématiques, comment les sciences exactes en général sont possibles. D'un autre côté, la manière dont il comprend la logique le conduit nécessairement à une conception de l'univers plus favorable à la conscience religieuse que le panthéisme allemand moderne et l'athéisme rationaliste auquel la spéculation contemporaine a abouti.

C'est ainsi que l'auteur de ce manuel prétend avoir accompli une réforme de la logique, non pas seulement dans l'ensemble mais encore dans les détails. Il estime avoir prouvé que la logique ne doit être confondue ni avec la métaphysique, comme le veut Hegel, ni avec la théorie de la connaissance en général comme Trendelenburg l'a prétendu dernièrement. La logique formelle a seule droit au nom de lo-

¹ *Compendium der Logik. Zum Selbstunterricht und zur Benützung für Vorträge auf Universitäten und Gymnasien von Dr H. Ulrici. Zweite neu bearbeitete und vermehrte Auflage.* 1 vol. in-12 de xvi et 320 pages. Leipzig, T. O. Weigel, 1872.